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 سلسلة أجوبة العالم الجلیل عطاء بن خلیل أبو الرشتة أمیر حزب التحریر(

 ")فقھي"على أسئلة رواد صفحتھ على الفیسبوك 

  :جواب سؤال

 ضمان الدین بعوض

   یوسف ابو اسلامإلى 

  :السؤال

  ...میرنا الغاليأشیخنا و.... السلام علیكم

  .ن شاء اللهإرض عما قریب ي الأفالله من كل سوء ومكروه ومكن لكم حفظكم 

ض علیھ عر. شخص مدین بمبلغ كبیر من المال لمجموعة تجار... سؤال مستعجل لو سمحت

شخص آخر ان یتولى مفاوضة ھؤلاء التجار بأن یعجل ھو لھم دفع حقوقھم من جیبھ الخاص مقابل 

أي  ،یض بنسبة معینة بینھ وبین المدینثم یوزع المبلغ المخصوم بعد التخف. أن یخفضوا قیمة الدین

  .مركمأم على عانكفھل یجوز؟ بارك الله بكم وأ ،یقتسمان النسبة المحطوطة بین الواسطة والمدین

  

  :الجواب

  وعلیكم السلام ورحمة الله وبركاتھ

ً یرید أن یساعدك في تحمل سداد ... لقد فھمت من سؤالك أنك مدین للتجار وأن ھناك شخصا

الدین للتجار نیابة عنك، ولكنھ اشترط علیك أنھ سیتفاھم مع التجار لتخفیض قیمة الدین على أن 

فھو سیفاوضھم فإذا استطاع أن  ١٠٠٠٠ إذا كان الدین مثلاً ... یكون لھ جزء من ھذا التخفیض

مثلا أي نصف التخفیض مقابل أن یسدد الدین  ١٠٠٠فیرید أن یأخذ منك  ٨٠٠٠یخفض الدین إلى 

ترتب و یرید أن یضمنك في سداد الدین فیسدده عنك مقابل عوض یھفنیابة عنك، وبعبارة أخرى 

  .ح فیھ مع الدائنینعلیك وھو نسبة مئویة من التخفیض الذي ینج

فإن كان ھذا الفھم صحیحاً فإن ھذه المعاملة لا تجوز لأن واقعھا ھو ضمان أي ھو ضمن سداد 

الدین نیابة عنك، والضمان في الإسلام لھ شروط ومن ھذه الشروط أن یكون الضمان دون معاوضة 

الضمان واضح فیھ أنھ ودلیل . المعاملة بھذا الشكل لا تجوز ولكنھ ھنا ضمنك مقابل معاوضة فھذه

ً عنھ . ضم ذمة إلى ذمة، وأنھ ضمان لحق ثابت في الذمّة ً ومضمونا وواضح فیھ أن فیھ ضامنا

ً لھ، وواضح فیھ أنھ بدون معاوضة : ھذا الدلیل ھو ما رواه أبو داود عن جابر قال... ومضمونا

» ِ دیَْنٌ فأَتُِيَ بمَِیِّتٍ فقَاَلَ أعََلَیْھِ دیَْنٌ قاَلوُا نَعَمْ  لاَ یصَُلِّي عَلَى رَجُلٍ مَاتَ وَعَلَیْھِ  ����كَانَ رَسُولُ ا�َّ
ِ قاَلَ فَ  صَلَّى عَلَیْھِ دِیناَرَانِ قاَلَ صَلُّوا عَلَى صَاحِبِكُمْ فقَاَلَ أبَوُ قَتاَدةََ الأْنَْصَارِيُّ ھُمَا عَلَيَّ یاَ رَسُولَ ا�َّ
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 ِ ُ عَلَ  ����رَسُولُ ا�َّ ا فَتحََ ا�َّ ِ فلَمََّ قاَلَ أنََا أوَْلَى بِكُلِّ مُؤْمِنٍ مِنْ نفَْسِھِ فمََنْ ترََكَ دیَْناً  ����ى رَسُولِ ا�َّ
فھذا الحدیث واضح فیھ أن أبا قتادة قد ضم ذمتھ إلى ذمة . »فَعلََيَّ قَضَاؤُهُ وَمَنْ ترََكَ مَالاً فلَِوَرَثتَھِِ 

ً عنھ . المیت في التزام حق مالي قد وجب للدائن ً ومضمونا وواضح فیھ أن في الضمان ضامنا

ً لھ، وأنھ، أي الضمان الذي ضمنھ كل منھما، التزام حق في الذمّة من غیر معاوضة . ومضمونا

  .وشروط انعقادهشروط صحة الضمان، فالحدیث قد تضمّن 

ولذلك فأن یضمنك ذلك الرجل في سداد دینك والكیفیة التي یتفاھم بھا مع صاحب الدین فھو 

  ...جائز ولكن دون معاوضة أما وھو یرید معاوضة فلا یجوز

في ھذه المسألة  وأكرر إن كان ما فھمتھ من سؤالك ھو المذكور أعلاه، فإن ھذا ھو ما أرجحھ

ا إن كان الموضوع لیس كما فھمتھ أنا من سؤالك فوضحھ لي لنحاول الجواب أم ...والله أعلم وأحكم

 .ن اللهذبإ على الواقع الجدید

 

 أخوكم عطاء بن خلیل أبو الرشتة

 ھـ١٤٣٩ جمادى الأولى ٠٢

  م١٩/٠١/٢٠١٨الموافق 

  

 :على الفیسبوك)  حفظھ الله(رابط الجواب من صفحة الأمیر 

https://web.facebook.com/AmeerhtAtabinKhalil/photos/a.122855544578192.10

73741828.122848424578904/755713071292433/?type=3&theater 

 :على غوغل بلس)  حفظھ الله(ن صفحة الأمیر رابط الجواب م

https://plus.google.com/u/0/b/100431756357007517653/100431756357007517

653/posts/H7cvnjsoDNj 

  :على تویتر)  حفظھ الله(صفحة الأمیر رابط الجواب من 

https://twitter.com/ataabualrashtah/status/954416016519585792 


